
關懷天使參與心得

  心理四 / 施雅羚

        參加諮商輔導中心辦的關懷天使已經邁入第三年，這期間一直覺得自己獲得許多寶貴的經驗，也成長許多，而

今年，應該是我省思最深刻的一次。第一次參加時，不懂的事情太多，不論是帶班輔或團輔，一開始要克服身為新

手的焦慮，就 讓我感受到很大的負擔，一連串的挫折下來，漸漸找到自己參加這計畫的定位。認為我們要做的是要

投注希望，讓他們對心理衛生和接觸輔導並不感到排斥。也許我們所說的在此階段對他們來說不構成大影響，但是

在未來說不定會想到我們所給的新觀點。第二次參加時熟練許多，面臨的是更難的挑戰-個輔。團輔的時候有同伴的

相互照應，但個輔時卻只有自己隨時應對。在個輔的過程中，深刻感受到彼此間價值觀的不同。我們的立場不同於

學校老師，也非定位在教育，我們只是陪伴成長的大天使們，所以不能像師長般提出自己的價值觀或是給予建議，

因為不是以上課的方式。建立關係時要面臨對方的挑戰，曾經有很長一段低潮，後來在督導帶領下慢慢懂得去仔細

思考對方的反應可能的原因，而非一個勁的責怪自己。

         今年大四，也是最後一次參加關懷天使計畫。很多人都會覺得是老手了，應該很厲害，但我不這麼認為。我們

就算參與第三年，也還只是學生，經驗有限。差別只在於現在的我不會把大部份心思放在自己的焦慮上，而是著重

在教案執行和應對時要怎麼處理。今年學到了重新省視和整理參加關懷天使計畫以來學到的東西，嚴謹和循循善誘

的結構化督導方式，讓我重新體驗到參加關懷天使就算定位只在於陪伴而非輔導諮商，我們仍須謹言慎行，不因活

動的順利而自滿， 並時時檢測自己執行的成效、成員們的反應代表著甚麼。有很多時刻很可惜，可以找到深入線

索、機會教育的時刻，但卻因為沒有足夠的勇氣、及敏銳的觀察力而錯失了良機，還好在事後的討論和思索幫助

下，我們可以改善及修訂未來處理的方向。

         班輔亦然，雖然每次準備和事後督導的時間都很短，累積下來後思考，發現自己的帶領方式已經和當初風格大

相逕庭。應該說是比較有彈性了，而且體會到增強物的用法所以較為得心應手。去年因為這樣 所以很順利的完成，

今年更體會到轉變後的差異，也發現自己對公平性的過乎執著，可能是受到大二班輔經驗的影響。我很感謝有這個

機會能夠一再的參加，也因為一路參與過來，才發現原來自己成長的空間和深度是可以不斷擴充的。隨著不斷學習

的知識，再透過經驗的結合，感覺真的難以言喻的奇妙。謝謝支持這個計畫一路辛苦過來的諮商輔導中心老師們、

督導老師和校方給予的協助。參加關懷天使計畫，我覺得受惠的是我們這群大天使。回想過去有很多的挫折，但是

很快都轉變成我們茁壯的力量。關懷天使計畫，Fighting！
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